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REUNIÃO: 2ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
DATA: 24/06/2022 
LOCAL: ONLINE  
 

https://teams.microsoft.com/l/meetup-join 
 

INÍCIO: 14h10  
 

 
 
PRESIDENTE: Luiz Gonzaga Barbosa Aragão  
SUPLENTE DO PRESIDENTE: Luiz Sérgio Pereira Sarahyba 
COORDENADOR EXECUTIVO:  
SECRETÁRIA EXECUTIVA: Elisabete Hulgado Holanda  
VICE-SECRETÁRIA EXECUTIVA: Maria Agostinho da Silva 

 

 
1. PARTICIPANTES 
 

1.1. PRESENTES CONSELHEIROS 
 

 
Entidades 

 

 
Conselheiro 

 
Contato 

 
AEDB – Associação 
Educacional Dom Bosco 

 
 
Alice Kulina 

 

 

car@aedb.br 
 
AAI - Associação dos Amigos 
do Itatiaia. 

 
 
Hugo Ferraz Penteado 

 
 aai1951@gmail.com 

 
AMAR – Agência de Meio 
Ambiente de Resende 

 
 
Wilson Moura  

 
wilson.moura2009@hotmail.co
mn 

 
 
APA Serra da Mantiqueira 

 
 
Rodrigo Rocha  

 
rodrigo.barros@icmbio.gov.br 

 
Associação de Artesãos 
Macaco Arteiro de Itatiaia 

 
 
Ivo Pereira Tavares 

 
 

ivo.tavares@terra.com.br 
 
 
BR Parques – Parque Nacional 
do Itatiaia 

 
 
Roberto Alexandre Costa 
 

 
 
roberto.costa@brparques.tur.br 
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CDL 

 
 
Marcelo Carrasco Jimenez 

 
 

pousadavillaluna@gmail.com 
 
CPR - Conselho Pastoral 
Regional Resende  

 
 
Carina Apolinário  

 

 
AMAN – Academia Militar das 
Agulhas Negras 

 
Marcello Marcondes 
Cardoso 
 

 
celcavmarconde@gmail.com 

 
Federação de Esportes de 
Montanha do Estado do Rio de 
Janeiro - FEMERJ 

 
 
Waldecy Mathias Lucena 

 

 

waldecyml@gmail.com 

 
Federação de Montanhismo do 
Estado de São Paulo 

 
 
Luiz Carlos de Oliveira 

 
 
luizkdvc@gmail.com 

Grupo Voluntário de Busca e 
Salvamento (GVBS) 
Anjos da Montanha 

 
 
Inês Maria Dalla Vecchia 

 
 

Ines_vecchia@hotmail.com 
 
JBRJ - Jardim Botânico do Rio 
de Janeiro. 
 

 
Catarina Lira  

 
Catarina.lira@jbrj.gov.br 

 
INEA 

 
Paulo Cesar Ferreira da 
Silva  

 

 

pcinea.rj@gmail.com 
Instituto Brasileiro de 
Pesquisas e Estudos 
Ambientais – ProNatura 

 
Marcelo Carvalho de 
Andrade 

 

marcelo.deandrade@pronatura.
org.br 

  
 
Museu Nacional - UFRJ 

  

 
Marcela L. Monné 

 
secretaria@mn.ufrj.br 

 
 
 
Parque Nacional do Itatiaia 
ICMBio 

 
Luiz Gonzaga Aragão 
 
Luiz Sérgio Pereira 
Sarahyba 

 
luiz.aragao@icmbio.gov.br 
 
luiz.sarahyba@icmbio.gov.br 

 
 
Prefeitura Municipal de Itatiaia  

 
 
Eliana Gouvea 

 
 
emaiagouvea@yahoo.com.br 

 
 
UBM – Centro Universitário de 
Barra Mansa 

 
 
Rafael Branco Cruz 
 

 

 

rafaelcrooz@hotmail.com 

 
UFRJ-Universidade Federal do 
Rio de Janeiro 

 
 
Eduardo Martins de Barros 

 

 

npa.ufrj@gmail.com 
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1.2. CONVIDADOS: 
 
 
 
Célia Mattos 

 
Câmara Temática de 
Educação Ambiental - 
CTEA 

 

 

cel.eng.mattos@uol.com.br 

 
 
David Renan da Silva Ramos 

 
 
Terceirizado - PNI 

 
david.renan.terceirizado@icmbio.gov.
br 

 
 
Elisabete Hulgado 

 
 
ICMBio – PNI 

 
 
elisabete.hulgado@icmbio.gov.br 

 
 
Eufrania V. Das Dores Abreu 

 
 
Terceirizada - PNI 

 
eufrania.abreu.terceirizada@icmbio.g
ov.br 

 
 
Gustavo W. Tomzhinski 

 
 
ICMBio – PNI 

 
gustavo.tomzhinski@icmbio.gov.br 

 
 
Leonardo Cândido 

 
 
ICMBio – PNI 

 
 
leonardo.candido@icmbio.gov.br 

 
  
Marcelo Brito 

 
 
CTME 

 
 
marcelo.brito.rj@gmail.com 

 
 
Maria Agostinho da Silva 

 
 
ICMBio – PNI 

 
 
masagostinho@terra.com.br 

 

 

2.   BOAS VINDAS 
 
         Às 14h10 o Sr. Luiz Sérgio Pereira Sarahyba, suplente do presidente deste conselho, 
saudou os presentes e deu início à 2ª Assembleia Geral Ordinária do Conselho Consultivo do 
Parque Nacional do Itatiaia (CCPNI) no ano de 2022. Em seguida fez a apresentação da pauta. 
 

2.1  ASSUNTOS TRATADOS 

 
 

2.2  PAUTA 
 

 
TEMPO 

 

 
ASSUNTO 

 

 
EXPOSITORES 

13h50 – 
14h10 

1. Boas vindas 
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14h10 – 
14h15 

 
 

2. Apresentação da pauta 
 

 
 
Luiz Sarahyba 
 

14h15 – 
15h15 

3. Bloco 1: Panorama da Gestão do PNI 
 

3.1. Informes Gerais e Boletim Informativo 
 

3.2. Informes da Secretaria Executiva  
 

 
 
Luiz Aragão 
 
Elisabete 

15h15 – 
15h45 

4. Bloco 2: Atividades Área Temática de Uso 
Público 
 

4.1. Corridas de Montanha 
 

4.2. Programa Trilhas para Todos 

 
 
 
Leonardo 
 
Gustavo 

15h45 – 
16h30 

5. Bloco 3: 85º Aniversário do PNI 
 
    “O Parque em perspectiva histórica” - Palestra 

 

Marcos Cotrim 
 

16h30 – 
17h00 

6. Bloco 4: Informes Conselheiros 
 

Conselheiros por 
inscrição 
 

 
17h00 
 

 
7. Encerramento 

 

 
Luiz Aragão 

 
 
3. INFORMES DA PRESIDÊNCIA 

  
              O Sr. Luiz Aragão cumprimentou e agradeceu a presença de tod@s. Iniciou sua fala 
dizendo que este mês era bem significativo, pois o Parque estava completando 85 anos da 
sua criação. Fez uma pequena fala sobre o livro do Parque Nacional do Itatiaia, com previsão 
de lançamento para o mês de setembro de 2022. 

         Em seguida lembrou que o Parque está com dezesseis edições do Boletim Informativo 
e fazendo uma abordagem sobre o último Boletim Informativo do PNI, destacou alguns 
trabalhos realizados, dentre eles: 
 

• ATM 2022 (14 e 15 de maio), ressaltou que esse evento foi um sucesso, contou com 
várias atividades, tais como, como planetário inflável do IFRJ, muro de escalada 
artificial;  

• Novo camping parte alta, que em breve será inaugurado; 
• Estações meteorológica no inverno (recorde de temperatura negativa) funcionando a 

100% na Parte Alta; 
• FEPA – Feira do Produtor Artesanal, que continua acontecendo com êxito no Centro 

de Visitantes na Parte Baixa; 
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• Pesquisas – O PNI continua o número I no rank em pesquisas, e como apoio aos 
pesquisadores o Parque fornece alojamentos tanto na Parte Alta e Baixa como em 
Visconde de Mauá. Ressalta que está previsto melhorias para Casa de Pedra e para o 
alojamento em Visconde de Mauá. 

 

 
 

O Sr. Luiz Aragão finaliza os informes do Boletim agradecendo a ajuda e participação 
de toda a equipe do PNI. 

 
 
4. INFORMES DA SECRETARIA 

 
A Sra. Elisabete iniciou os informes da Secretaria, justificando a ausência de alguns 

conselheiros, e apresentando a senhora Catarina Lira, nova representante do Jardim 
Botânico, como conselheira no lugar da senhora Marli Pires que se aposentou, em seguida 
solicitou a aprovação da Ata da Assembleia anterior, realizada em 25 de março de 2022. A Ata 
foi aprovada por unanimidade, sendo que o quórum já se encontrava com 62,5% de 
representatividade.  

O representante da APA da Mantiqueira, Sr. Rodrigo Rocha, informou que a CONAPAM 
está findando mais um ciclo de gestão participativa no âmbito do conselho e abrindo um outro 
processo de renovação do conselho e estará à disposição para a aqueles que tiverem 
interesse em mais informações 

. 
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CORRIDAS DE MONTANHA  

 

 
 

         O servidor Leonardo Cândido iniciou sua fala fazendo relato sobre os eventos de 
Corridas de Montanha realizados no Parque Nacional do Itatiaia no mês de abril, com a 
TUTAN e no mês de junho com a EVOLUTION, ressaltando que estas corridas são 
caracterizadas corridas de montanha por serem desenvolvidas em trilhas.  
          Lembrou que o evento atendeu todos os regulamentos, dentre eles os pagamentos dos 
ingressos dos participantes à concessionaria Br Parques, uma taxa ao ICMBio atendendo uma 
planilha de cálculo já existente, e, para o Parque Nacional do Itatiaia como contrapartida, foi 
fornecido um kit de materiais diversos para manutenção das trilhas, como madeiras plásticas 
e acessórios. 
         Na sequência, fez uma apresentação relatando como foi o evento, a quantidade de 
atletas, o percurso percorrido, a largada, ponto de chegada e os valores arrecadados em cada 
corrida.  
 
Como resultados dos eventos, foi constatado que: 
 

• Teve baixo impacto ambiental; 
• Baixo impacto operacional; 
• Aumento de recursos para manejo de trilhas; 
• Satisfação dos participantes; 
• Recursos financeiros; 
• Aumento do fluxo de turistas; 
• Subsídios para a melhoria dos regulamentos dos eventos. 

 
 

 Encerrou sua fala se colocando à disposição para quaisquer dúvidas. 
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PROGRAMA TRILHAS PARA TODOS  

 

 
 

O Sr. Gustavo W. Tomzhinski cumprimentou a todos e todas e iniciou sua apresentação 
com a exibição de um vídeo sobre o Programa Trilha para Todos, vídeo que foi apresentado 
no 1º Congresso Brasileiro de Trilhas, onde mostrou um pouco do trabalho realizado nas trilhas 
do Parque Nacional do Itatiaia.  

 
 

PALESTRA COM O SENHOR MARCOS COTRIM 
 

 
 

          O professor e historiador senhor Marcos Cotrim fez uma apresentação sobre o projeto 
de confecção do livro do Parque Nacional do Itatiaia abordando o tema “O Parque em 
perspectiva histórica”. 
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Os temas abordados: 
 
- O livro e sua proposta; 
- Uma história das ideias que Parque Nacional se impôs; 
- Etapas de construção do Parque Nacional do Itatiaia; 
- Contexto remoto: A relação do homem com a natureza; 
- Protagonismo: Público e Privado; 
- Consolidação de uma consciência “Patrimônio Ambiental a ser cuidado”. Preservado ou 
conservado? 
- Criação e inauguração. 
 
 

SÍNTESES DAS CONSIDERAÇOES E ESCLARECIMENTOS 
 
       O servidor Leonardo Cândido ressaltou que o Parque tem umas fotos de uma missão 
japonesa ao PNI, em tempos remotos, porém não se tem nenhum material ou resultado 
dessa missão, na sequência perguntou ao professor Marcos Cotrim se nesta busca de 
informação para compor o livro ele encontrara algum material referente a missão. 
        Em resposta à pergunta feita pelo servidor Leonardo Cândido, o professor Marcos 
Cotrim informou que não encontrou nenhum material referente a essa missão.  
       O senhor Luiz Aragão disse que gostaria de complementar a resposta do professor 
Marcos Cotrim, informando que sobre a missão citada, fora enviado um ofício ao consulado 
japonês através do senhor Sérgio Yamagata e o cônsul japonês já o enviou à Tóquio, devido 
esta escola imperial era sediada em Tóquio e em breve deverá ter alguma informação do 
consulado a respeito. 
 

 
5. ENCERRAMENTO 

 
O Sr. Luiz Aragão agradeceu a participação e a disponibilidade de todos os presentes, 

encerrando a reunião.  
Eu, Elisabete Hulgado, secretária executiva deste conselho, lavro a presente ata.  


